
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 16 DE JULIO DE 1812.

ESPAÑA.

Madrid 30 de junio.

El día 26 echaron la voz los franceses de que Marmont había conseguido una gran victoria, derrotando y dispersando al ejército aliado, y haciéndole 20000 prisioneros. Los franceses y sus amigos se daban mutuamente la enhorabuena, y se abrazaban públicamente. Pero como no señalaban parage, ni mostraban documento autorizado de la noticia, ni se ha confirmado despues, ántes por el contrario se advierte que han vuelto á su antigua tristeza, y se quajan de la gran desercion que padece Marmont, hemos conocido que esto ha sido solamente una de sus tretas acostumbradas para ver si pueden alucinarnos.

A las 6 prefecturas de Madrid, Cuenca, Guadalaxara, Toledo, Ciudad-Real y Segovia, que son todos los estados adonde llega el dominio de José, y donde únicamente le permiten una sombra de mando los franceses, se han comunicado órdenes muy estelias para que se realice sin la menor demora ni excusa la contribucion de granos y dinero que se ha decretado y repartido á las 6 prefecturas: á saber, 570000 fanegas de trigo, 275000 de cebada y 73 millones en metálico. Aun regulando el trigo y cebada á la mitad del precio á que corren en el dia, asciende esta contribucion á mucho mas de 200 millones de reales: y si llega á verificarse, es cierta la total ruina de este pais. Pero esperamos que los progresos de las armas aliadas no darán lugar á nuestros opresores para completar sus malvados designios.

Se ha notado que se trabaja con mas actividad que la ordinaria en el parque de artillería del Retiro: y que no ha salido la mala que hoy debia salir para Francia, operacion que nunca se ha suspendido, ni aun en ocasiones de grandes peligros y dificultades.

Hoy al medio dia ha entrado un convoy de la Mancha, compuesto de 45 carros, la mayor parte cargados de equipages de empleados, con la escolta de 400 hombres. Con él han venido el general Brenot, y la junta criminal de Ciudad-Real con el verdugo de la misma.

Han salido 300 hombres para Segovia con el objeto, segun dicen, de reforzar la escolta de un convoy que se halla detenido en aquella ciudad.

Sabemos que el comandante D. Juan Palarea ha dispuesto que se pase por las armas á todo veredero que lleve circulares ó papeles del gobierno intruso, habiéndole hecho conocer la experiencia que estos suelen ser los verdaderos y mas temibles espías.

Escriben de Toledo con fecha de 27 de junio, que ademas de los 80000 rs. de contribucion que se impuso á aquella ciudad á mediados del pasado, se le habian pedido otros 96000. Han excogitado allí nuestros enemigos el diabólico arbitrio de que los mismos vecinos elijan 20 personas hacendadas que respondan de las contribuciones y repartimientos, y sirvan de rehenes en caso de insolvencia.

Segun noticias de Santander habia aparecido en aquella costa un convoy de 14 ó 15 velas inglesas con tropas de desembarco.

Valencia de Alcántara 5 de julio.

„El miércoles 24 del pasado tuvo este cuartel general el espectáculo mas grato y enternecedor. En una graciosa alameda artificial, formada en el campo llamado de S. Antonio, se elevaba un tablado, cuyos adornos y construcción conciliaban el gusto con la sencillez. A las 10 de la mañana, cuando ya estaban formados al rededor la seccion de cadetes de caballería, los desmontados que dan la guarnicion, los destacamentos de artillería y caballería, y la compañía de inválidos de la plaza; se presentó el Excmo. Sr. comandante general, acompañado del estado mayor, gefes, junta superior y ayuntamiento, cerrando el acompañamiento la seccion de cadetes de infantería. Se celebró una misa solemne, se cantó el *Te Deum*, y leida la constitucion por el coronel D. Joaquin Armendariz, ayudante general de estado mayor, prestaron el juramento de sostener con las bayonetas y con su sangre este precioso depósito de los derechos del pueblo español, el Sr. comandante general, gefes, oficialidad y tropa. En toda la funcion reynó un magestuoso silencio, interrumpido solo por las repetidas salvas de artillería, en que el estruendo del cañon avivaba la tierna conmocion que sentian los dignos militares de este ejército y el inmenso pueblo, que á pesar de lo incómodo de la estacion habia corrido á presenciar el acto mas digno, mas sublime y mas sagrado que se ha conocido entre nosotros.

„Son dignas de notar las expresiones del general al tiempo de prestar el juramento: *Este es, dixo, el dia mas feliz de la nacion española: vamos á jurar el sagrado depósito de nuestros derechos, una constitucion que quisiera ántes perder la vida que quebrantarla.*

„Por la noche hubo bayle en casa de S. E., donde el regocijo y el decoro correspondieron al objeto de la celebridad.” (*Gaceta de Extremadura de 28 de junio.*)

En los dias 28 y 29 del mismo mes se publicó y juró la Constitución por el ayuntamiento y vecinos de esta villa, celebrándose tan feliz acontecimiento con luminarias y varios festejos populares. —

Segun noticias , que se suceden sin interrupcion unas á otras , los franceses han evacuado la Mancha. Todas las guarniciones que tenían desde Sierramorena, que componen de 5 á 6000 hombres, se han replegado sobre Toledo y Madrid , á excepcion de 300 hombres que han quedado en Consuegra y la guarnicion de Mora. Con las guarniciones se retiran tambien todos los empleados por el gobierno intruso. El 23 del pasado entró ya la primera columna compuesta de unos 1000 hombres , la mayor parte alemanes, que escoltaban un convoy de 250 carros de embargo con equipages , y efectos de oficinas y rentas , 11 piezas de artillería de varios calibres , y 22 carros de municiones. Una nube de los empleados renegados de la Mancha, desde el prefecto hasta el mas miserable guarda y sus familias , que venian al abrigo de esta columna , formaban el cuadro mas á propósito para el desengaño de otros mentecatos como ellos , y daban una prueba de que en España , no solo las razones de justicia sino tambien las de conveniencia mueven á no seguir el partido de los franceses , y que se debe ser patriota por especulacion. Llenos los mas de ellos de miseria , y todos de temores y desconfianza , maldicen su suerte , y suelen exhalarse tambien en imprecaciones contra su fantástico monarca , contra sus seductores , y contra los franceses. Y aunque estos procuraban consolarlos con la noticia de que los ingleses han sido derrotados en Castilla , como por todas partes oyen lo contrario , y ven que todas las señas , y su retirada misma , confirman esto último , temen ser abandonados cuando menos se lo piensen , y padecen todos los efectos del temor , de la desesperacion y de los remordimientos.

En Talavera habia á fines del pasado unos 1000 enemigos, 700 de á pie y los restantes de á caballo , con 6 piezas de artillería. Sus gefes para desfigurarles el verdadero estado de las cosas , les cuentan que Marmont ha derrotado completamente á Wellington ; que la accion empezó en Salamanca , y que los aliados van huyendo precipitadamente Duero abaxo , perseguidos por 4000 caballos franceses. Han formado allí una junta de subsistencias , á la cual han mandado que apronte 3000 raciones diarias de todas especies. En Oropesa , Puente del Arzobispo y Miravete continuan sus guarniciones como ántes.

ARTICULO DE OFICIO.

Oficio del Sr. embaxador de Inglaterra al Sr. encargado de la secretería de estado.

Cádiz 12 de julio de 1812. — „Señor : Tengo la honra de remitir á V. E. para conocimiento de la Regencia , las últimas noticias recibidas del lord Wellington acerca de las operaciones en Castilla. El cuartel general del lord Wellington estaba en Alaejos el 1.º del corriente , y los exércitos aliado y frances estaban inmediatos uno á otro.

„Ruego á V. E. acepte las seguridades de mi mas alta consideracion. — Firmado. — *H. Wellesley.* — Excmo. Sr. D. Ignacio de la Pezuela.”

*Extracto de varias cartas del conde de Wellington
al conde de Liverpool.*

I.

Salamanca 18 de junio de 1812. — „El ejército pasó el Agueda el 13 del corriente, y marchó adelante en 3 columnas. Las tropas á las órdenes de D. Carlos de España formaban una cuarta columna. Todo el ejército llegó el 16 sobre el Valmuza, riachuelo que dista unas 6 millas de aquí. El enemigo mostró alguna caballería y un pequeño cuerpo de infantería en frente de la ciudad aquel día, y manifestó el desigmo de sostener las alturas al sur del Tórmes. Pero su caballería fué inmediatamente encerrada por la nuestra, y el enemigo evacuó á Salamanca la noche del 16, dexando una guarnicion como de 800 hombres en las fortificaciones que habia erigido sobre las ruinas de los colegios y conventos deñonidos por él mismo.

„El fuego de dichas fortificaciones dominaba el puente del Tórmes; y nuestras tropas pasaron el rio ayer mañana por dos vados que hay en estas cercanías.

„Los fuertes fueron embestidos inmediatamente por la sexta division al mando del general mayor Clinton: y habiendo sido cuidadosamente reconocidos, se halló necesario abrir trinchera delante de ellos. Esto se executó la última noche, y espero principiaremos nuestro fuego mañana por la mañana con 8 cañones á distancia de unas 350 varas de la obra principal del enemigo, cuya posesion espero nos hará dueños de las otras. El general mayor Clinton dirige estas operaciones.

„Es imposible describir la alegría del pueblo de Salamanca al tiempo de nuestra entrada. Hacia ya mas de tres años que estaban sufriendo: y durante este tiempo, los franceses entre otros actos de violencia y de opresion, habian destruido 13 de los 25 conventos, y 22 de los 25 colegios que habia en esta célebre morada de las ciencias.

„El enemigo se retiró por el camino de Toro, y su retaguardia estaba á unas 15 millas de aquí la última noche. Se volvió á retirar esta mañana por el mismo camino; y sé que intenta recoger su ejército sobre el Duero, entre Toro y Zamora.

„Nuestra vanguardia ha avanzado por el camino de Toro, y el grueso del ejército se halla en estas cercanías.

„Incluyo un estado del ejército (enemigo) de Portugal del 1.º de abril, que ha sido interceptado, segun el cual hay presentes sobre las armas 2674 oficiales, y 51492 soldados en este cuerpo: de los cuales 43396 son de infantería y 3204 de caballería. De los 4892 hombres que resultan destacados, hay unos 1500 infantes y 100 caballos en estas cercanías, que regularmente se uniran al ejército.”

II.

Salamanca 25 de junio de 1812. — „El mariscal Marmont juntó su ejército sobre el Duero del 16 al 19 del corriente, excepto la division del general Bonnet, que creo está aun en Asturias, y algunas pequeñas guarniciones, y se adelantó de Fuente del Saucó el 20.

Formé el ejército aliado, excepto las tropas ocupadas en las operaciones contra los fuertes de Salamanca, sobre las alturas que se extienden desde las cercanías de Villares á Moriscos: y los puestos avanzados de caballería é infantería se replegaron sobre el ejército en buen orden, y sin pérdida de consecuencia. El enemigo permaneció á nuestro frente aquella noche y el día 21: y durante aquella noche estableció un puesto á nuestro flanco derecho, por cuyo medio nos privó de una ventaja que eventualmente podia ser de importancia. Por lo tanto rogué al teniente general Sir Tomas Graham lo atacase en aquel puesto el 22 con las tropas de la derecha, lo que executó con las de la séptima division, que eran la reserva de la derecha, baxo el mando del general mayor Hope y del general mayor de Bernenitz: el enemigo fué inmediatamente arrojado del terreno que ocupaba con alguna pérdida. Nuestras tropas se condujeron muy bien en este ataque, que se verificó á la vista de ambos ejércitos. Se retiró el enemigo aquella noche, y la tarde siguiente tomó posicion con su derecha sobre las alturas cerca de Cabezavellosa, su izquierda sobre el Tórmes en Huerta, y su centro en Aldea Rubia. Siendo el objeto del enemigo en este movimiento el abrir comunicacion con sus guarniciones de los fuertes de Salamanca por la izquierda del Tórmes, mudé el frente del ejército, y coloqué la derecha en Sta. Marta, donde hay un vado en el Tórmes, y los puestos avanzados en Aldealengua; y extendí las tropas de modo que cubrian completamente á Salamanca, al paso que yo podia concentrar el ejército en cualquier punto en corto tiempo.

„Envié la brigada de dragones del mayor general Roche al otro lado del Tórmes para que observase los pasos de aquel rio. El enemigo lo pasó en Huerta como á las 2 de la mañana del 24 en considerable número de caballería, infantería y artillería, y todo indicaba un movimiento general en aquella direccion.

„La conducta de los dragones del general mayor Roche fué brillante en esta ocasion. Hicieron cuanto estuvo en su poder para dar á conocer el movimiento del enemigo, cuya marcha retardaron vigorosamente no obstante varias desventajas, á fin de dar tiempo para las disposiciones que era necesario hacer en esta ocasion.

„Luego que estuve cierto de que el enemigo habia pasado el Tórmes, rogué al teniente general Sir Tomas Graham pasase el mismo rio con las divisiones primera y séptima, y envié ademas la brigada de caballería del general mayor Le-Marchant; y concentré el resto del ejército entre Moriscos y Cabrenzos, manteniendo aun los puestos avanzados en Aldealengua. Como al medio dia avanzó el enemigo hasta Calvarrasa de abaxo: pero observando la disposicion hecha para recibirlo, volvió á retirarse por la tarde, pasando el Tórmes por Huerta; y despues ha permanecido en la posicion que ocupaba el día 23.

„El sitio de los fuertes de Salamanca no ha avanzado con la rapidez que yo esperaba cuando escribí la última vez á V. S. Aunque

por el trabajo y gastos empleados en su construcción de que había yo recibido noticias, estaba ya preparado á encontrar algunas dificultades, y había tomado mis disposiciones en consecuencia, las dificultades son de una naturaleza mas formidable que lo que se me había representado: los fortines que son tres, defendiéndose el uno al otro, son muy fuertes, aunque no de una construcción regular, y el tren que había yo preparado para su ataque, no era suficiente. Tuve pues que enviar por mas, lo cual ha retardado algo las operaciones.

„Hemos abierto brechas en el convento de S. Vicente, que es el principal; pero no puede ser atacado con seguridad hasta que hayamos tomado el fuerte de S. Cayetano. El general mayor Ciliaton intentó asaltar aquella obra la noche del 23 del corriente por haber sido muy maltratada la gola de resultas del fuego de nuestra artillería: este intento tuvo un éxito desgraciado, y siento añadir que el general mayor Bowes fué muerto. Deseaba con tanto ardor el buen éxito de la empresa, que avanzó con la partida de asalto que consistía en una parte de su brigada, y fué herido. Despues de la primera curacion de esta herida volvió al ataque y recibió la segunda, de que murió Nuestra pérdida de oficiales y soldados fué igualmente considerable.

„Espero que todo lo necesario para tomar el mejor de estos fuertes llegará mañana, y que pronto tendré el gusto de comunicar que estan en mi poder.

„Las guerrillas estan en tranquila posesion de toda la tierra; y las guarniciones del enemigo, débiles y diseminadas, estan sin comunicacion entre sí, y con el pais.”

III.

Fuentelapeña 30 de junio de 1812. — „Habiendo llegado á Salamanca la tarde del 26 las municiones que necesitábamos para atacar los fuertes, volvió á principiarse inmediatamente el fuego sobre la gola del reducto de S. Cayetano, en el cual se efectuó una brecha practicable como á las 10 de la mañana del 27: y casi al mismo tiempo legramos incendiar los edificios en el fuerte grande de S. Vicente, cuyos fuegos defendian el aproche de la gola del de S. Cayetano.

„Hallándome en Salamanca en aquel momento, mandé el asalto de los fuertes de S. Cayetano y la Merced; pero ocurrió alguna dilacion en consecuencia de que los comandantes de estos fuertes, y despues el comandante del de S. Vicente manifestaron deseo de capitular despues de un cierto número de horas.

„Como era obvio que estas proposiciones se hacian para ganar tiempo mientras se apagaba el fuego de S. Vicente, rehusé escuchar toda proposicion que no fuese la de rendirse inmediatamente los fuertes; y habiendo hallado que el comandante de S. Cayetano, que ofreció el primero el rendirse, dependia enteramente del gobernador de S. Vicente y no podia aventurarse á executar la capitulacion

que habia ofrecido, di órdenes para que este fuerte y el de la Merced fuesen asaltados sin tardanza.

„Estas operaciones se efectuaron con la mayor bizarría por un destacamento de la sexta division, mandado por el teniente coronel Davis del regimiento 36, baxo la direccion del general mayor Clinton.

„Las tropas entraron en el fuerte de S. Cayetano por la gola, y escalaron el de la Merced. Nuestra pérdida fué muy ligera.

„Entonces el gobernador de S. Vicente envió un parlamentario á ratificar la rendicion de aquel fuerte en los términos que yo le habia ofrecido: á saber, que la guarnicion saliese con los honores de la guerra, quedando prisionera; que los oficiales conservasen su equipage personal militar, y los soldados sus mochilas. Sin embargo, de que el regimiento 9 de cazadores habia tomado ya por asalto una de las obras exteriores de S. Vicente, juzgué conveniente suspender el ataque, y acceder á la capitulacion en dichos términos.

„Ya he informado á V. S. que el general mayor Clinton mandó el ataque contra estos fuertes, el cual fué executado con el mayor vigor y pericia; y recomienda en términos expresivos la conducta de los generales y tropa baxo de su mando, particularmente al coronel Hinde del regimiento 32, al teniente coronel Davis del 36, al capitán Owen del 61, al mayor de brigada Hobart, y al alférez Newton del 32, quien se distinguió en el ataque de la noche del 23, y conduxo voluntariamente la partida avanzada en el ataque del 27.

„Asímismo recomienda con particularidad al teniente coronel May, que mandaba la artillería, baxo la direccion del coronel Franningham, y los oficiales y soldados de la artillería real y portuguesa de su mando, y al teniente coronel Burgoyne, al teniente Reed, y á los oficiales de ingenieros, así como al mayor Thompson del regimiento 74, que obró como ingeniero en estas operaciones.

„El enemigo habia empleado cerca de 3 años en construir estas obras, cuyos trabajos habia activado en los últimos 8 ó 9 meses, y en que habia hecho grandes gastos; y estas obras suficientemente guarnecidas por unos 800 hombres y 30 piezas de artillería, eran de tal naturaleza, que era del todo imposible el tomarlas sino por un ataque regular; y es claro que el enemigo confiaba en su fuerza, y en que estaban suficientemente guarnecidas y armadas, pues dexó en S. Vicente grandes depósitos de vestuarios y pertrechos militares de toda especie.

„Me equivoqué en el cálculo de los medicos que serian necesarios para tomar estos fuertes; y me vi obligado enviar á retaguardia por una nueva provision de municiones, lo que ocasionó una dilacion de seis dias.

„El enemigo retiró su guarnicion de Alba de Tórmes luego que oyó la rendicion de los fuertes de Salamanca; y he mandado que las obras de ambas plazas sean destruidas.

„Las operaciones contra los fuertes de Salamanca se executa-

ron á la vista del ejército del mariscal Marmont, que permaneció en su posición con la derecha en Cabezaveillosa, y la izquierda en Huerta, hasta la noche del 27 que se retiró en 3 columnas hácia el Duero, dirigiendo una de ellas su marcha á Toro y las otras á Terdesillas.

„El ejército aliado marchó al día siguiente, y hoy está acampado sobre el Guarena.”

Por el ministerio de guerra se ha comunicado al gefe del estado mayor y generales en gefe de los ejércitos la órden siguiente:

„Considerando la Regencia del reyno lo que se perjudica al decoro de los ejércitos nacionales, al de sus generales y gefes, y á los beneméritos ciudadanos que baxo las banderas de la patria los constituyen, por el abuso y desórden que se deduce de las voces, desgraciadamente comunes, de *dispersos* ó *extraviados*, pues indican indisciplina, cobardía ó ignorancia, por mas que con sutilezas y ambigüedad se quiera persuadir que hay dispersiones ordenadas y extravíos forzosos: y para que jamas tenga lugar la idea degradante que inspiran tales acepciones, indignas de los soldados españoles, contrarias á los sentimientos de los buenos, y lloradas tantas veces por todos; se ha servido S. A. mandar que en adelante se borren y extingan de los ejércitos las expresadas voces de *dispersos* y *extraviados*, sin que se usen de manera alguna otras que las de prisioneros, desertores, ó cansados y atrasados en las marchas, las que manifiestan abiertamente la suerte de la guerra, la consumacion de un crimen, ó la falta del órden en la conduccion de los cuerpos, pues habiendo este, nunca se separará de sus filas el soldado sin una grave causa, que no podrá ocultarse al conocimiento de los gefes. De órden de S. A. lo comunico á V. para que haciéndolo saber en los ejércitos, cese de calificarse por dispersos y extraviados á los que verdaderamente son desertores ó prisioneros. — Dios guarde á V. muchos años. Cádiz 3 de julio de 1812.”

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 11 de este mes.

Para Poniente: místico-correo S. Cayetano, y falucho Soledad. — Para Algeciras: laúd-correo Sta. Marta y falucho de guerra Núm. 44. — Para Villanueva Geltru: jabeques N. Sra. del Cármen y N. Sra. del Rosario. — Para Mallorca: jabeque Sta. Ana. — Para Cartagena y Alicante: barca-correo la Voladora. — Para Veracruz: bombardá Atrevida. — Para Habana y Veracruz: goleta-correo Riquelme. — Para Canarias, Puertorico y Costafirme: goleta Fenix. — Nota. La goleta Elisa que salió el 4 y arribó el 5, volvió á salir el 8 con correspondencia para Levante.